



Section française de
la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix

Compte-rendu de la rencontre des groupes liés à l'interreligieux

du 16 octobre 2025

(projet de compte-rendu à valider à la rencontre du 12/03/2026)

La rencontre en zoom du 16 octobre a rassemblé 19 personnes de diverses régions de France (Aix-en-Provence, Angers, Lille, Nantes, Paris et Île-de-France, Rennes, Strasbourg) engagées dans le dialogue interreligieux pour la paix au travers de diverses associations.

Ghaleb Bencheikh, président de CMRP-France, introduit cette réunion dite « des groupes en région ».

1. Approbation du compte-rendu de la rencontre précédente du 26 juin.

Ce compte-rendu est approuvé.

2. Nouvelles des groupes

NB. Par manque de temps, il n'est pas possible à chaque rencontre de balayer les informations sur tous les groupes représentés. Des développements sur certains groupes absents de ce compte-rendu peuvent être consultés dans des comptes-rendus archivés de rencontres antérieures¹.

Au plan national, Hervé DORY, délégué général de Pax Christi, présente les actions récentes de son mouvement, avec lequel CMRP-France a organisé en mai 2023 le colloque « Déconstruire les discours de haine² ».

- Groupe à Orléans de formation sur la paix (« les jeudis de la paix³ »)
- Relais Méditerranéen de l'Éducation à la Paix⁴, dans la suite de la visite du Pape François à Marseille (s'adresse aux jeunes de 15 à 25 ans).
- Animation de l'action « *Refonder l'ONU*⁵ » à travers le Centre Catholique International de Coopération avec l'UNESCO (CCIC⁶). Un groupe de travail « *Nouvelle Fondation des Institutions Internationales* » s'est constitué⁷ et Hervé propose que CMRP-France y apporte son expertise.
- A l'approche des élections présidentielles de 2027, le sujet « Pour une société fraternelle et non violente » sera certainement une question fondamentale dans le domaine de l'interreligieux.

1 Cf. <https://www.religionspourlapaix.org/2024/12/10/une-conference-de-groupes-locaux-interreligieux/#aioseo-comptes-rendus>

2 Cf. https://www.religionspourlapaix.org/2023_05_13_pax_christi_cmrp_colloque_deconstruire_discours_haine/

3 Cf. <https://www.paxchristi.fr/2024/11/07/les-jeudis-de-la-paix-a-orleans/>

4 Cf. <https://www.paxchristi.fr/podcasts/>

5 Cf. <https://ccic-unesco.org/refonder-les-institutions-internationales/> et

6 Cf. <https://ccic-unesco.org/>

7 Cf. <https://paxchristi.net/join-the-initiative-new-foundation-of-international-institutions/>

2.1 Région Île de France

Michel RAY présente l'avancement du Chantier interconvictionnel « Spiritualité(s) – Archipel ou bien commun » lancé en 2023 par le Forum104 et Démocratie & Spiritualité⁸. Ce chantier a avancé sur les aspects :

- « Formation à l'animation interconvictionnelle » avec le lancement d'une collecte de ressources pour l'échange d'expériences⁹ et la préparation de trois modules de formation qui pourraient être (à confirmer) « *Bases et résultats d'expérience* », « *La pratique d'activités interconvictionnelles* », « *Savoir être* » ;
- « Prospective des spiritualités » avec une séance passée le 3 octobre sur le thème « *La nature et le vivant* », les prochaines séances étant les 5 décembre sur « *Guerre, violence*¹⁰ », 27 mars 2026 sur « *Richesses et inégalités* », 5 Juin 2026 sur « *technologies, intelligence artificielle* ».

Dans le cadre du chantier, Le Forum104 et Démocratie & Spiritualité en partenariat avec Religions pour la Paix – France et la CINPA¹¹ organisent le dimanche 1er février 2026, au Forum104, de 9h15 à 17h la rencontre annuelle interconvictionnelle 2026 : « Comment faire communauté¹² ».

Cette journée présentera l'avancement des actions communes décidées à la rencontre annuelle précédente (le 1/2/2025) :

- « Prospective des spiritualités », pour faciliter prise de recul et vision commune ;
- « Formation à l'animation interconvictionnelle » et collecte des expériences du terrain.
- une table ronde décrira des pratiques interconvictionnelles émergentes au niveau de nos associations, de l'Europe, ou mondial ;
- des ateliers thématiques favoriseront un travail en réseau et des échanges d'expérience vivants.
- de nouvelles actions communes pour 2026-27 seront proposées.

Ghaleb et Henri interviendront et/ou animeront des ateliers lors de cette journée du 1/2/2026.

2.2 Région Nord-Ouest

Angers

Claudine cite l'avancement du projet de « *jardin de la paix interconvictionnel* » en lien avec la communauté ba'haie, le CERDI¹³, les Tables de quartier¹⁴. Elle a eu un rendez-vous avec la première adjointe du maire d'Angers. Ce projet fera du lien social, reliant les religions, les agnostiques. Il devrait pouvoir se réaliser en 2026 -2027 dans le cadre de l'aménagement d'un centre commercial¹⁵. L'idée est d'avoir un arbre différent choisi par chaque religion : Claudine explique « *Nous sommes dans une situation diversifiée mais nous pouvons être tous unis dans un jardin de paix* » Le financement serait fait par la ville d'Angers avec implication des commerçants du centre qui fourniraient un certain budget. Jacques souligne qu'il faut être vigilant sur la propriété du terrain. Claudine mentionne qu'il ne faut pas que cela devienne quelque chose de politique avec le maire qui organise.

8 Cf. présentation faite lors de la journée d'échanges du 6 avril 2025 « Le dialogue des spiritualités pour mieux faire société » <https://www.religionspourlapaix.org/2025/04/29/cmrp-journee-dechanges-du-6-avril-2025/>

9 : cf. https://www.religionspourlapaix.org/collecte_ressources_interconvictionnelles_cadre/

10 L'action au niveau mondial de Religions for Peace sur ce sujet est intéressante. Cf. https://www.religionspourlapaix.org/rfp_plan_strategique_2020-2025_et_implementation/

11 Coordination Interconvictionnelle du Grand Paris – Osons la fraternité

12 Face aux évolutions saisissantes des grands défis actuels, l'humanisme de nos convictions et nos spiritualités constituent un bien commun, vital ; développer ensemble des formes adaptées de communauté devient critique :

- concrètement à l'échelle de nos associations, par un travail en réseau plus efficient, et par de véritables échanges d'expérience ;
- sans oublier une ouverture aux échelles plus larges.

13 Cf. <https://www.religionspourlapaix.org/groupes-regionaux/angers-le-cerdi/>

14 Cf. <https://fonda.asso.fr/ressources/les-tables-de-quartier-espaces-citoyens-lechelle-du-quartier>

15 Les commerçants avaient déjà aidé il y a deux ans dans ce sens avec la création de jardinières.

Ghaleb signale la présence d'un jardin interreligieux à Bussy-Saint-Georges¹⁶ (en plus de celui de Strasbourg évoqué lors de nos Assises du Dialogue interreligieux et spirituel du 3 mars 2024¹⁷).

Rennes

Florence représente l'association « *Amitié entre les religions*¹⁸ » regroupant des croyants, des non croyants et des pratiquants de différentes confessions pour faire progresser justice sociale, tolérance et soutien aux plus défavorisés.

2.3 Région Nord-Est

Strasbourg

Lucien cite la 13ème édition en cours des *Sacrées Journées de Strasbourg*¹⁹, qui est à nouveau une réussite.

2.4 Région Sud-Est

Aix-en-Provence

Lucien et Patrice mentionnent l'exposition sur le thème du pèlerinage (18 panneaux, un livret) qui sera présentée à Aix-en-Provence du 12 au 16 novembre dans le temple de l'église protestante²⁰. Cette exposition a été réalisée et présentée pour la première fois par l'association Théodore - les Rendez-vous des religions en 2021 à Strasbourg.

Philippe Ichter, chargé de la promotion du dialogue interreligieux au sein de la Collectivité européenne d'Alsace²¹, viendra le 12 novembre à Aix-en-Provence présenter cette exposition (soirée vernissage). Huit religions sont représentées : Patrice explique que cela représente un élargissement par rapport aux religions que Croyants en Pays d'Aix est habitué à fréquenter. Après la présentation par Philippe Ichter des panneaux de l'exposition et de l'évolution du dialogue interreligieux en terre d'Alsace, il y aura des tables-rondes présentant dans chaque tradition le sens (les sens ?, l'essence ?) du pèlerinage. Après cette exposition, Croyants en Pays d'Aix a décidé de faire du pèlerinage le motif principal de son activité pour l'année à venir en enchaînant quatre soirées sur ce sujet, tradition par tradition, en se concentrant sur des témoignages.

Marseille

Odyssée « Bel Espoir²² » de 8 mois en Méditerranée sur un voilier se terminant le 25 octobre par un « Festival pour la Paix en Méditerranée²³ » avec en particulier un atelier « Construire la Paix²⁴ » où Pax Christi, Coexister, ... interviennent.

Narbonne

Ghaleb, indique qu'il avait prévu un voyage à Narbonne qui a été reporté en début 2026 : il faut redynamiser le groupe de Narbonne (GIP11²⁵), qui était actif jusqu'à ce que son secrétaire général Georges d'Humière déménage dans une autre région

16 Cf. <https://esplanade-religions-cultures.org/> et https://www.gip78.fr/cr_de_manifestations.htm#esplanade

17 Cf. <https://www.religionspourlapaix.org/2024/03/03/compte-rendu-des-assises-de-linterreligieux-du-3-mars-2024/>

18 Cf. <https://amitie-entre-les-religions.sitew.fr/>

19 Cf. <https://sacreesjournees.eu/> et aussi la présentation par la directrice, Lilia Bensedrine, de ces Sacrées Journées aux Assises du 3 mars 2024.

20 Cf. <https://www.religionspourlapaix.org/2025/11/03/le-pelerinage-dans-les-religions/>

21 La Collectivité européenne d'Alsace a financé la réalisation de cette exposition.

22 Cf. <https://med25belespoir.org/>

23 Cf. <https://med25belespoir.org/marseille/>

24 Cf. <https://med25belespoir.org/evenement/table-ronde-n3-construire-la-paix/>

2.5 Région Sud-Ouest

Pas de nouvelles communiquées.

3. Célébration des 40 ans de CMRP-France en 2026

Jacques présente l'avancement des travaux du Comité ad hoc de préparation de la célébration des 40 ans de CMRP-France qui vont demander un investissement important. Il s'agit de créer un événement phare pour aussi montrer les traces de paix laissées pendant ces 40 ans en faisant appel à des témoins. L'intitulé de cet événement serait : « *Depuis 40 ans le SOUFFLE PROPHÉTIQUE DE LA PAIX avec CMRP-France est toujours présent !* ».

L'événement sera célébré le jeudi 5 novembre 2026 en deux moments.

1. Un cheminement en péniche avec les responsables des grandes religions de France et des responsables politiques. Il y aura une fanfare pour que la musique puisse s'entendre sur les berges et on fera un historique de CMRP-France. Une fois la péniche accostée, il y aura sur le parvis de Notre-Dame, sous un barnum (ou dans le narthex de Notre-Dame si la météo est mauvaise), un temps de parole publique, avec une méditation commune et probablement la lecture d'un plaidoyer pour la paix commun à construire. Laisser aussi une place pour l'art, avec peut-être des chants d'enfants de plusieurs religions. Enfin un pot convivial aura lieu sur la péniche avec les responsables religieux et politiques invités et une cinquantaine d'autres invités acteurs du dialogue (sachant qu'il y a une limitation à 80 personnes sur la péniche).
2. Une rencontre publique à l'Institut du Monde Arabe (IMA), le même soir (on s'y rendra directement depuis le parvis de Notre-Dame), avec la présence de Ghaleb, de trois invités de marque (un chrétien, un agnostique, un bouddhiste²⁶) et d'un animateur journaliste. Cette rencontre sera introduite par un petit film (3 à 5mn) sur CMRP-France. Le thème de la rencontre étant « *Les religions face au défi de la paix aujourd'hui* », il s'agira pour les conférenciers de répondre à des questions posées par des acteurs du dialogue présents dans la salle et en provenance des différentes villes de France. L'objectif est de valoriser les actions de terrain en faveur de la rencontre pour la paix.

Le troisième moment sera pour les groupes locaux en région d'organiser dans la foulée (fin 2026, toute l'année 2027) un événement auquel des membres du CA CMRP-France viendraient apporter leur support. Une communication serait faite sur ces événements locaux.

La question de la communication est importante. Grégoire imagine de petites interventions des groupes locaux à mettre sur TikTok qui à la fois décrirait l'activité de ce groupe et annoncerait l'événement « 40 ans » local. Il s'agit aussi de trouver des sponsors, toutes les suggestions sont les bienvenues.

Prochaine rencontre des groupes :

Jeudi 12 mars 2026 de 18h30 à 20h (en zoom)

25 Cf. <https://www.religionspourlapaix.org/groupes-regionaux/narbonne-qip-11-groupe-interreligieux-pour-la-paix-aude/>

26 Toutes les religions ne sont pas représentées de façon à limiter le nombre d'intervenants pour qu'il y ait un débat.

Table des matières

1. Approbation du compte-rendu de la rencontre précédente du 26 juin.....	1
2. Nouvelles des groupes.....	1
2.1 Région Île de France.....	2
2.2 Région Nord-Ouest.....	2
2.3 Région Nord-Est.....	3
2.4 Région Sud-Est.....	3
2.5 Région Sud-Ouest.....	4
3. Célébration des 40 ans de CMRP-France en 2026.....	4